

EL PUEBLO ESPAÑOL.

DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS NO ES TAL LIBERTAD.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año, 64.—En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76.—Teniendo que girar á esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 26; seis, 44; un año, 84.—Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios.—Ultramar: Tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.—Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

PUNTOS DE SUSCRICION.—Madrid: En la Administracion, Corredora de San Pablo, 43; libreria de San Martin, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Mathen, libreria.—Provincias: casa de los comisionados, librerias y administraciones de Correos, remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripcion:—Extranjero: Paris C. A. Saaveva, rue Taibot, 55; Libreria española, rue de Favart, 2; Londres, Cecil-Straid.—Lisboa, J. Rodriguez, plaza de Omonia.

ADVERTENCIA.

Rogamos á nuestros suscritores que se hallen en descubierta, por haber vencido el plazo de las suscripciones, que remitan el importe de ellas, en libranzas del Giro mútuo, letras de fácil cobro ó sellos de correos, certificando la carta en este último caso.

Esperamos que atenderán estas indicaciones, teniendo en cuenta los perjuicios y los gastos que nos han ocasionado las suspensiones, y la situacion precaria que atraviesa la prensa periódica en general, porque nos veremos en la sensible necesidad de suspender el envío de nuestro periódico á los que no salden sus débitos en el mas breve plazo posible.

Madrid 1.º de Octubre de 1877.

POLITICA INTERIOR.

Los periódicos ministeriales, singularmente *El Tiempo*, dedícanse anteayer á la poca noble tarea, no de combatir, sino de insultar la Revolucion de Setiembre, cuyo aniversario se conmemoraba, secretamente, dicho día, en la conciencia de sus partidarios.

Nuestra prudencia al dejar pasar casi desapercibido el recuerdo de hecho tan memorable, parece como que ha irritado el ánimo de esos reaccionarios vergonzantes, incapaces por otra parte de penetrar en las deducciones filosóficas de los sucesos trascendentales que un pueblo lleva á cabo por medio de sus revoluciones, y apelando á esa insulsa palabreria con que suplen la falta de talento los declamadores de oficio, apelan como recurso supremo al insulto y á la diatriba... ¿en qué momento? cuando la Revolucion no puede defenderse, cuando la mayoría de sus hombres están colocados fuera de la ley, muchos lanzados fuera de la madre patria y otros encarcelados.

No podía *El Tiempo* escoger momento mas oportuno para insultar la revolucion de Setiembre que en su mismo aniversario, cuando los periódicos representantes genuinos de aquella revolucion no gozan de libertad para defender sus soluciones y cuando en fin todas las ventajas estan de parte del agresor que de antemano cuenta con la mas perfecta impunidad. Este proceder digno, noble, elevado, caballeroso honra desde luego á nuestros adversarios y nos dá la medida exacta de su valor indomable.

No vamos á defender la revolucion de Setiembre. Ni podemos hacerlo en estos momentos ni há menester de nuestra defensa contra tales enemigos, que ni los insultos fueron nunca argumentos, ni ciertas elevadas cuestiones pueden rebajarse á cierto nivel pero ya que *El Tiempo* ha tenido el mal gusto de hablar de crímenes, de destruccion de la familia y de otras análogas vulgaridades—que vulgares son ya esas anatemas en boca de la reaccion—abandonando, decimos, la defensa de los principios que esa revolucion entraña, vamos á defender de los ataques de *El Tiempo* á algunos de los hombres que en dicho alzamiento tomaron parte principalísima.

¿Le pareca al colega que sus amigos de hoy los Sres. Ayala y Romero Robledo, hombres de órden á carta cabal, patriotas si los hay, partidarios ardientes de la familia y de la propiedad, columnas poderosas del Estado, etc., etc., habian de tomar parte en una revolucion tan monstruosa, tan insensata, tan criminal como la que *El Tiempo* describe como si escribiera para los habitantes de la luna? No, ciertamente.

Si la revolucion hubiese sido lo que dice el órgano del conde de Toreno, la libertad del error, la negacion de la moral, la destruccion de la familia, el insulto y el escarnio á la religion y la perpetracion de tanto crimen sin castigo, el Sr. Ayala habria roto inmediatamente su programa de Cádiz y el señor Romero Robledo no habria sido ministro en aquellas malhadadas situaciones de vergüenza y desolacion.

Y no solo tenemos que defender á dichos señores de los ataques envenenados del diario oficioso: nuestra defensa habrá de estenderse hasta los señores Cánovas y Toreno, que si bien no han sido ministros con la revolucion han transigido con ella en cierto modo, aceptando muchos de sus procedimientos.—El mismo origen de las Cortes actuales se levanta severo contra esos alaridos que casi estamos por calificar de ladridos á la luna.

El sufragio universal, que es la base de la revolucion de Setiembre y su mas preciada conquista, ha sido el fundamento de esta legalidad parlamentaria; la sombra de tolerancia religiosa que disfrutamos, otra conquista, aunque mermada, de la revolucion de Setiembre; el registro civil, aun reducido como se halla á su mínima expresion, no es otra cosa que una reforma revolucionaria; el arreglo de nuestros aranceles, no es mas que un plagio mal hecho de las reformas de Figuerola en tal sentido, y así sucesivamente, si vamos á analizar todo lo que hay que tenga algun viso de libertad en esta organizacion, es obra de la Revolucion de Setiembre, vencida, pero no humillada!

Puede *El Tiempo* proseguir su glorioso camino, su honrosa tarea de insultar y deprimir á los caídos, á los que no pueden defenderse, á los que despues de todo compadecen sinceramente á tan pobres enemigos: todo esto lo puede hacer y lo hará seguramente el diario de la calle del Florin; pero esto no impedirá que la Revolucion de Setiembre haya sido un gran acontecimiento en la historia y que su recuerdo esté aun latente, vivo, imborrable... en el ministerio de la Gobernacion!

Provocada *La España* por *El Siglo Futuro* para que dijera si estaba ó no con él, es decir, con el partido que él representa, contesta aquel colega así: «Esté tranquilo el colega. No tenemos un átomo de sangre liberal. Somos tan enemigos como él de la revolucion y de sus consecuencias: Aspiramos á llenar un hueco en el ejército de Cristo y á no volver en vida las espaldas al pertinaz enemigo. Lo queremos todo contra el liberalismo y las doctrinas perniciosas, á tenor de lo estatuido por el *Syllabus*. Consideramos á los católicos-liberales como los mas peligrosos escollos para la nave de la Iglesia. Queremos, en fin, la salvacion de España, y para ello tratamos de unir nuestros esfuerzos á los de todos los periódicos leal, sincera y verdaderamente católicos.»

Este es el programa, el verdadero programa, de todos los que han dado en llamarse ultramontanos ahora y antes neo-católicos; pero que son han sido y serán los leales, los sinceros, los verdaderos católicos, como no pueden menos de ser, han sido y serán unos falsos, unos católicos de pega, los que pretenden hermanar el catolicismo con la libertad.

El uno excluye á la otra.

De El Constitucional:

«Se equivoca grandemente *El Conservador*, lo mismo que *El Pueblo*. No nos llevarán al camino que pretenden. Discutimos lo que podemos sin riesgo, no lo que á dichos colegas interesa respectivamente. Y no penetramos en las intenciones del primero, que pudieran ser aviesas.»

Efectivamente, nos hemos equivocado.

No les llevarán por tal camino, puesto que irán ellos: ¿no es así? Que tome acta *El Conservador*.

Dice *El Diario Español*: «Con alma, vida y corazon, está dispuesto á pelear *El Siglo Futuro* con *La España*, en defensa de la causa de ambos colegas. Olot, Cuenca, Igualada, Granollers, Estella, Durango, etc., etc.

¿No es eso? Eso es, si señor, eso es; pero tambien es eso el que á muchos de los que con los colegas católicos se hallan dispuestos á pelear, están entre tanto metidos en el presupuesto por obra y gracia del gobierno, á pesar de ese Olot, de ese Cuenca, etc.; y á pesar tambien de que muchos, que han peleado contra esos bravos, están sin comer.

¡Qué sábia es la ley de las compensaciones, aplicada con la mano no menos sábia de este gobierno!

Han debido denunciar algunos periódicos; así nos lo dicen ocultos presentimientos del alma, y así debia decirlo un oficio que hemos recibido de la fiscalia de imprenta, firmado como es consiguientemente por el Sr. Mendó; pero el oficio en cuestion aparta de lo impreso no dice nada, y nos encontramos con que esta respetable firma es por el momento un papel mojado.

Aunque no quisiéramos saber nunca las malas noticias, como la ignorancia en este asunto pudiera causar mayores males, rogamos al señor fiscal que organice un poquito mejor sus oficinas al objeto de no expedir oficios en blanco, con lo cual solo por inspiracion divina podríamos evitar el peligro.

Segun vemos en *La Correspondencia* de la mañana, es *El Duende* el periódico denunciado.

En *La España*, en la católica *España* leem s estas líneas que las comenta á su manera:

«Como el tío Santiago de la comedia, se quita el solideo ó se lo pone, segun quiere ocuparse de política ó de religion. El es el hombre de iglesia: ¡ved su sotanal! El es hombre de partido: ¡ahí están sus puñetazos! (en la tribuna).»

Ó sus trabucos como en la última guerra carlista, porque esto no lo negará el colega.

Los Debates defendiendo la revolucion de Setiembre:

«Los periódicos carlistas y moderados truenan contra la revolucion de 1868 por ser hoy su aniversario.

Nos explicamos este ensañamiento. Con la revolucion sucede lo mismo que con el cuerpo del Cid, que, aun despues de muerto, infundia espanto á los infieles y ganaba batallas.»

Bien por *Los Debates*, siquiera porque esto atenua aquello.

El Tiempo tacha de descortés á *El Pueblo Español* porque hemos dicho que no se puede creer lo que dicen los diarios ministeriales.

Si decir la verdad es descortesía, tenerazon el diario oficioso que, en union de *La Correspondencia* prueba todos los dias la certeza de nuestra afirmacion, de la cual hay pruebas á millares, pruebas que se reproducen en todos los momentos de crisis.

No culpamos por ello á los periódicos ministeriales: están ciegos de amor por el gobierno, y por algo dijo el poeta:

¡Siempre llega el sentimiento á poner en confusion el mas claro entendimiento! Y es que ciega la pasion y quita conocimiento.

El Parlamento ha dicho que han sido presos é incomunicados en Barcelona dos intendentes de ejército, un comisario de guerra y cinco oficiales primeros de administracion militar.

Un diario oficioso copia esta noticia sin desmentirla. Se dice que el general Echevarria, director general del ramo, ha ido secretamente á Barcelona, y *sotto voce* se murmura algo de siniestro sobre asuntos de moralidad.

¿Podrán decirnos los órganos del mi-

nisterio lo que haya en este asunto que parece grave?

Leemos en *La Epoca*: «No concebimos tarea mas ociosa, mas baldía, mas injustificada, que la que algunos periódicos han emprendido para acusar de tendencias reaccionarias al ministerio. No basta decirlo, no basta argucias ni ingeniosidades: eso hay que probarlo, y no es tan fácil como sostenerlo sin prueba alguna.»

La prueba de que el gobierno no es reaccionario la encuentra *La Epoca* en el hecho de que los extremos le combaten con igual encono; pero si bien se observa esta prueba es insuficiente. Y decimos que es insuficiente porque no distingue de extremos y porque además no tiene en cuenta que es condicion de todo gobierno, aun de los mas retrógrados, el agitarse y vivir entre soluciones apuestas, de tal modo que aun el gobierno mas reaccionario posible determina la formacion de un partido político mas reaccionario todavía, á la manera que un gobierno avanzado determina igualmente la formacion de un partido político, mas radical aun en sus aspiraciones.

La Epoca debiera saber que todo es relativo en la cuestion que examina, y que así el ministerio Cánovas puede ser calificado de reaccionario ó de revolucionario, segun los distintos puntos de vista que se tomen al hacer la calificacion. Claro es que el ministerio Cánovas será revolucionario para los amigos de *El Siglo Futuro* y acaso para los de *La Lealtad Española*; pero es reaccionario respecto al partido constitucional y aun al grupo de los centralistas.

Aconsejamos á *La Epoca* que reforme sus estudios políticos á fin de que no caiga mas en esas vulgaridades.

Dicen que el gobierno piensa dictar alguna medida referente á las Ligas de contribuyentes, con objeto de limitar su accion ó intervenir sus actos. Es natural que las Ligas de contribuyentes preocupen la atencion del gobierno, ya que media íntima relacion entre las cuestiones políticas y las cuestiones económicas, y el gobierno, que de todo desconfia, podrá desconfiar tambien de la actitud de estas asociaciones. Por de pronto he aquí lo que acerca de este asunto encontramos en *La Patria*:

«El gobernador civil de Málaga, que no debe ser conservador á lo Cánovas, ha prohibido de órden superior los actos de toda especie de la Liga de contribuyentes de dicha provincia.

La medida no deja de ser arbitraria, como todo lo que hace la situacion; pero nos extraña sobremanera que un gobierno que se titula defensor incondicional de las clases conservadoras, vea en cuanto hacen las asociaciones formadas por ellas, motivo de recelo y hasta de persecucion.

Y ahora bien: si la situacion no complace á los elementos sociales en cuyo nombre gobierna, entonces ¿qué representa? ¿A qué aspira? ¿Qué tiene á su lado?

Digánnoslo, por las ánimas benditas, los amigos del ministerio, para que podamos decirselo á quien nos lo pregunte, ya que el pais en colectividad no lo quiera saber.»

Si el procedimiento se generaliza las Ligas de contribuyentes pueden dar su mision por terminada.

La Fé (carlista de pura sangre) llama asquerosa á la revolucion de Setiembre.

¿Cómo llamará todo hombre honrado á la revolucion en que eran héroes célogos como Santa Cruz y obispos como el de Urgel?

Si se atiende al número de incendios y asesinatos cometidos, no hay calificativo en el diccionario.

El Diario Español ante el tribunal de la penitencia:

«Algunos periódicos de Madrid dedican hoy un recuerdo á los sucesos políticos del 29 de Setiembre de 1868. *El Diario Español*, que en ellos tomó una parte tan activa, y que mas tarde tuvo que deplorar las amarguras y los desastres que por único fruto dieron á la patria, se felicita hoy de todo corazon, viendo que pasaron tan dolorosas borrascas, y que en el cielo sereno de Es-

paña brillan, por fortuna, el órden y la libertad, que en época no lejana parecian haberse eclipsado para siempre.»

Ni por esas, apreciable colega, ni por esas, porque quien hace un cesto hace ciento. Digalo sino *El Pabellon Nacional*.

Dice El Cronista:

«No puede ser mas monótona y cansada la lectura de la mayor parte de nuestros colegas de oposicion. Como si para ello se hubieran puesto de acuerdo previamente, apenas tratan de otros asuntos que los referentes á una chismografía menuda é inútil.»

Tiene razon *El Cronista*. Los tiempos son de chismografía inútil y menuda, y aun de canas al aire, matría en que tanto brillaba el periódico ministerial.

El corresponsal de *Los Provincias* de Valencia ha escrito lo siguiente:

«Producto de los rumores que han corrido estos dias sobre conspiraciones, es la noticia de que el ministro de la Gobernacion iba á dirigir una circular á los gobernadores de provincias sobre órden público.»

Lo de la circular podrá confirmarse: en cuanto á los rumores de nueva conspiracion es pura inventiva de ese corresponsal.

¿Es que se quiere justificar alguna nueva medida reaccionaria?

Digase con franqueza.

El Parlamento ha dicho lo que copiamos á continuacion:

«El ministerio de Cánovas está en desgracia. En algunos círculos se habla de la posibilidad de un ministerio presidido por el señor marqués de Novaliches, de que formarían parte los señores general Parraño, Villanova y otros distinguidos personajes, entre los que tambien se citaba algun antiguo título de Castilla residente en provincia.»

Esto no tiene mas mérito que la alarma que causa en las huésteres ministeriales. Por lo demás, es pronto aun para un ministerio de tanto color reaccionario. Eso vendrá, pero un poquito mas tarde.

Y ¿qué hay del Sr. Posada, apreciable colega?

De La Mañana:

«Anoche oimos en un círculo autorizado que es inminente una nueva crisis parcial, producida por la dimision del Sr. Ceballos, á quien sustituirá el conde de Valmaseda, que de hoy á mañana debe llegar á esta corte.»

Novela, dirán los periódicos ministeriales. Novela ó no, la oimos á personas que pueden estar perfectamente enteradas.»

Esto será novela hasta que se convierta en historia, lo cual, en nuestro concepto, no debe hacerse esperar

¿Se ha abierto ya la informacion gubernativa sobre los voluntarios embarcados recientemente en Santander con destino á la isla de Cuba? ¿Es que se considera de poco momento la cuestion?

El telégrafo anuncia aunque confusamente los resultados de una batalla entre las tropas de Mehemet-Ali y el ejército del príncipe imperial, atribuyéndole á éste último la victoria. Tambien anuncia que los rusos se han apoderado de un convoy de viveres y municiones dirigido á Plewaa. Continúa lloviendo sin cesar y los caminos estaban intransitables, imposibilitando el movimiento de grandes masas de tropas.

Son importantes las declaraciones que el presidente del Consejo de ministros de Hungría, Mr. Titzza, hizo el 29 en la Cámara de los diputados.

Contestando el ministro á varias interpeleaciones, hizo resaltar el carácter de neutralidad de la política seguida por Austria-Hungría, ne tralidad que le aconsejan sus propios intereses.

El gobierno ha dirigido reclamaciones á la Puerta relativamente á los torpedos colocados en el Danubio, así como á la Rusia por los destrozos causados en la boca del Danubio llamada de Sulina.

Turquía ha hecho concesiones. Ru-

sia ha prometido dejar en buen estado, despues de la guerra, la embocadura del rio.

Al principio de la guerra se comprometió Rusia á no hacer operaciones militares en Servia; igual promesa ha hecho la Turquía.

En el caso en que la Servia tomase parte en la guerra, no se pondrán trabas á la acción de la Turquía. Los intereses de Austria-Hungria le dictarán su conducta.

La alianza de los tres emperadores no ha sido un compromiso relativo á cuestiones designadas especialmente, sino un arreglo que tiene por objeto obrar de comun acuerdo en interés de la paz de Europa.

Puede atribuirse en parte á esa alianza la localización de la guerra. No ha resultado para Austria-Hungria ninguna obligación relativamente á la cuestión de Oriente del hecho de que una de las tres potencias ha hecho la guerra contra el parecer de las otras. La política seguida por el gobierno atestigua que jamás ha entrado en sus miras el desmembramiento de la Turquía.

El gobierno no ha reclamado de un modo general contra las atrocidades turcas; pero ha intercedido para que la Puerta respetase á los prisioneros. La Puerta ha prometido observar en adelante el convenio de Ginebra.

Nuestras relaciones con Alemania, dijo para terminar el primer ministro, son hoy lo que han sido desde hace mucho tiempo; es decir, excelentes.

La Cámara tomó nota de las declaraciones del ministro.

El correo nos trae noticias del nuevo é infructuoso ataque dado por los rusos contra las posiciones turcas de Plewna. Segun noticias de Constantinopla, Osman-baja ha dirigido, con fecha del 26, un despacho á Constantinopla, en el que despues de mencionar los combates de la semana anterior, en los que fueron rechazados los rusos con pérdida de 8.000 hombres y tres cañones, anuncia que el 25 renovaron los rusos el ataque con grandes fuerzas, entre las cuales se hallaba la Guardia imperial rusa. Ese ataque, dirigido contra sus posiciones situadas al Este de Plewna, fué tambien rechazado. Osman añade que los rusos tuvieron 1.500 muertos, que continuaban los combates y que 100.000 rusos atacaban á Plewna.

Un despacho de Bucharest, fecha del 25, que publica *El Daily-News*, dice tambien que los rumanos fueron rechazados en una tentativa que han hecho para apoderarse del segundo reducto de Grivitz, sufriendo grandes pérdidas. Solyman-baja ha dirigido á Constantinopla el siguiente despacho, fecha del 25:

«En vista de las órdenes dadas por el ministro de la Guerra para atacar á Biela, ordené á Sedet-Keral-baja que hiciese una demostracion contra Elena, que estaba ocupado por 2.000 rusos. El lunes 24 Sedet-Kera. baja atacó á Elena, tomó y destruyó un reducto y derrotó al enemigo, cuyas pérdidas ascendieron á 150 muertos. El general volvió entonces al cuartel general. Nuestras pérdidas han sido escasas.

En el paso de Chipka continúa sin interrupcion el fuego de artillería y de fusilería. Nuestras pérdidas en tres dias han sido dos muertos y ocho heridos.»

El Centro Telegráfico universal nos remite los siguientes telegramas:

Londres 29 12:29 (tarde).—En Asia han tenido lugar sangrientos combates quedando indecisa la victoria, no teniendo hasta ahora otros detalles. Desde el dia 27 nieva con abundancia en el desfiladero de Chipka.

Viena 29 2:40 (tarde).—En Transilvania ha sido descubierta una vasta conspiracion organizada por los húngaros, con objeto de efectuar una invasion guerrera á favor de los turcos.

Paris 29 3:55 (tarde).—En Plewna solamente hay algunas pequeñas escaramuzas sostenidas entre las fuerzas de Ismail-pacha y el general ruso Tergusakoff.

En Rumania han quedado destruidos varios caminos de hierro por los temporales. Paris 30 7:20 mañana.—Desmientese que el gran duque Nicolas vaya á ser reemplazado en el mando superior de Bulgaria.

El cardenal Sforza ha fallecido. Las tropas servias se ponen en movimiento para la frontera.

El corresponsal del periódico ingles «*Standard*» en el Danubio ha sido espulsado. Comienza en Francia la agitacion electoral.

Paris 30 El Sr. Dardier, ex-presidente del consejo municipal de Paris, se presenta candidato á la diputacion por el mismo distrito que Gambetta como contrincante de este.

Insistese en que Italia entrará á formar parte de la triple alianza imperial. Asegúrase que Rusia ha obligado á Servia para que inmediatamente tome parte en la guerra. Austria no opondrá dificultades á la cooperacion de dicho principado.

Viena 30.—El general Klapka, jefe de la conspiracion húngara descubierta en Transilvania en favor de los turcos, es esperado en Constantinopla de un momento á otro.

Las operaciones en Plewna y Chipka siguen suspendidas por el temporal.

Los rumanos se han apoderado cerca de Plewna de un importante convoy que los turcos intentaban introducir en la plaza.

Paris 1 7:55 mañana.—Los rusos continúan el bombardeo contra la plaza de Rouschout, pero sin ningun resultado.—Las baterías turcas apagan los fuegos del enemigo.

Dase como empeñada una accion con las fuerzas de Osman Pachá. Faltan detalles pero se dice que los rusos llevan la peor parte.

Los preliminares de las elecciones generales en Francia indican que la lucha sera en extremo porfiada.

NOTICIAS GENERALES.

El cónsul de España en Burdeos participa el fallecimiento de los súbditos españoles siguientes:

José San Juan y Turo, natural de Roncal. Francisca Peña y Bordier, natural del Valle de Aran.

Josefa Monje, natural de Dauber. Isabel Pages y Cintas, natural de Mahon. Catalina Salon y Turreney, natural de la Isla de Mallorca.

Jaime Costures y Arru, natural de Villamó.

María Rosa Arro y Solera, natural de Las Bargas.

El juez de Linares (Chile) manifiesta al embajador de S. M. en París el fallecimiento del súbdito español José Ignacio Barrotabeña, á fin de que los interesados nombren un curador para la herencia que les corresponde.

La Direccion de la Caja general de Depósitos ha acordado los pagos que se expresan á continuación para el dia 2 del próximo Octubre, de diez á dos de la tarde:

Resguardos amortizados, amortizacion de 30 de Junio de 1877, facturas 328 al 333 de señalamiento.

Bonos del Tesoro, primer semestre de 1877, facturas números 181 al 183 de señalamiento.

De órden de la Direccion general del Tesoro, el dia 2 del mes próximo, de diez de la mañana á dos de la tarde, satisfará esta Tesorería central las facturas de cupones de bonos de los siguientes vencimientos:

De 31 de Diciembre de 1875, factura número 1.958, de presentacion y 454 de registro, importante 420 pesetas.

De 30 de Junio de 1876, facturas números 1.772, de presentacion y 251 de registro, importante 405 pesetas.

De 31 de Diciembre de 1876, facturas números 1.751, 1.823 y 1.824 de presentacion y 149 al 151 de registro, importantes 931 pesetas 50 céntimos.

De 30 de Junio de 1877, facturas números 107, 472, 96, 539, 236 y 933 de presentacion y 48 al 53 de registro, importantes 1.012 pesetas 50 céntimos.

De 30 de Junio de 1876, segunda serie, factura número 490 de presentacion y 67 de registro, importantes 165 pesetas.

Anteayer hubo nuevas inundaciones en Madrid á consecuencia de la constante y violenta lluvia que empezó en las primeras horas de la tarde y no cesó hasta muy avanzada la noche.

En la entrada de la calle de Ferraz, frente á San Gil, el agua casi cubria el estribo de los carruajes tramvia, uno de los cuales volcó en aquel punto, proporcionando el susto y las molestias consiguientes á las personas que le ocupaban.

La plazoleta que al terminar la calle de Alcalá forma la confluencia de los paseos del Prado y Recoletos, se convirtió en una extensa balsa, que obligaba á cuantos se dirigian al barrio de Salamanca á remontarse hasta el arco.

Lo mismo sucedió en el Paseo de Atocha, donde varios individuos se dedicaron á trasportar en brazos desde el lugar de la feria hasta la calle de Atocha, á cuantos por tres ó cuatro reales querian evitarse las pruebas de sus facultades natatorias.

Además nos aseguran que en la Virgen del Puerto fué preciso sacar en una camilla al cura de la antigua ermita que existe en aquel punto, á consecuencia de la copiosa cantidad de agua que de las alturas inmediatas se precipitó—inundándose por completo—en aquellos bajos terrenos.

No sabemos que de todos estos accidentes hayan ocurrido daños de importancia, pero sí grandes molestias para el vecindario.

Hoy habrán empezado á repartirse á domicilio por los dependientes de las respectivas alcaldías de distrito las cédulas personales, cuyo importe deberá ser satisfecho por los interesados en el acto de serles entregado dicho documento.

El ayuntamiento ha impuesto el 15 por 100 en concepto de recargo municipal, que se pagará con un sello que irá adherido á las cédulas en el momento de ser distribuidas.

Calculase en 130.000 el número de cédulas

personales que será necesario repartir en esta capital.

Dice una carta de Londres que la cuestion de las huelgas y reduccion de salarios se presentan cada vez mas amenazadoras, y aun cuando despues de seis meses de duracion la de los carpinteros de Ribera del Clyde, cesó el 24 del mes último por medio del arbitraje, en cambio mas de 1.800 empleados del ferro-carril del Sudoeste en Irlanda se han declarado en huelga y el tráfico está paralizado.

En el ferro-carril de Zaragoza se arrojó anteayer del asiento que ocupaba en el tren un vigilante al ver caer, desde uno de los wagones de la vía un niño, por imprevision sin duda de las personas que de él cuidaban.

El acto de arrojamiento de aquel empleado, cuyo nombre sentimos ignorar, tuvo providencialmente recompensa, pues no sufrió daño de consideracion en su peligrosa caída, y experimentó la satisfaccion de recoger en sus brazos al niño sin que hubiese sufrido lesion de ninguna clase.

El caballero que se suicidó hace dias en Alicante, hiriendo antes á su esposa, y de cuyo hecho tienen ya noticia nuestros lectores, ha dejado escrita una larga carta en la que declaraba que habia resuelto matar á su esposa, la cual se halla en cinta, antes de poner fin á sus dias, para que no quedase espuesta á las desdichas del mundo, y para que no pudiese contraer un nuevo enlace que despertase sus celos en la eternidad.

Al subir ayer en la Puerta de Toledo, al coche núm. 1 del tramvia de Leganes, un sugeto llamado Leoncio Carmona, sentó mal el pié sobre el estribo y cayó al suelo, basándole una de las ruedas por encima del brazo derecho.

Conducido el herido á la casa de socorro del distrito de la Latina, los facultativos acordaron como necesaria la amputacion.

El juzgado de guardia fué avisado oportunamente, y empezó á instruir las oportunas diligencias.

Ayer recibió el siguiente telegrama: Toledo, 30.—Los desperfectos ocurridos en la vía consisten en un terraplen que las aguas han arrastrado dejando en el kilómetro núm. 70 mas de 20 metros de línea colgada. El resto de la vía tambien ha quedado en mala situacion. Los viajeros han regresado á esta poblacion sin novedad. El tiempo continua amenazador.

Tanto en Auposta como en San Carlos de la Rápita se presenta este año muy abundante cosecha de arroz, para cuya recoleccion pasan por Vinaroz diariamente centenares de segadores en direccion á dichos pueblos, procedentes de la Ribera.

Desde las seis de tarde hasta las ocho de la noche de anteayer, creció el rio Manzanares unos cinco piés de agua, á consecuencia de las grades lluvias.

Anoche continuaba la subida.

Anteayer no salieron de Madrid los correos del Norte, por haber ocurrido un hundimiento en el terraplen de la vía que pasa por el Campo del Moro.

A primera hora se creyó que podria recomponerse la vía, pero no se pudo lograr por completo.

El gobernador civil de Valladolid ha dado las órdenes mas terminantes, prohibiendo los juegos ilícitos en aquella provincia.

Anteayer á las doce de la mañana habrá tenido lugar la inauguracion de la estatua de Cervantes, que el Sr. Perez Minguez, con ayuda de los vecinos de Valladolid, ha levantado en el Campillo del Rastro y frente á la casa donde vivió tan esclarecido varon el año 1605, dando principio el acto con multitud de voladores y bombas, dos músicas de regimiento, situadas al lado de la estatua, tocando himnos patrióticos en honor á Cervantes; en seguida la sesion literaria, en la que el Sr. Minguez habrá pronunciado un discurso «Sobre los monumentos españoles erigidos á la memoria de Cervantes y sus obras, leyéndose despues multitud de poesias por los sócios; todo en obsequio de tan esclarecido español.

Ayer tarde zarpó de Cádiz para la Habana el vapor-correo español *Comillas* conduciendo la correspondencia oficial y pública, 104 tripulantes y 727 pasajeros.

Segun *El Noticiero de Murcia*, la correspondencia pública ha disminuido un 45 á 47 por 100 en toda la provincia.

De una carta que publica *El Mercantil Valenciano*, de su corresponsal de Villanueva de Castellon, extractamos los siguientes párrafos:

«La miseria tiende sus negras alas alrededor de esta villa, convertida en verdadero

valle de lágrimas, y digna de conmiseracion en las actuales circunstancias.

Despues de las irreparables pérdidas de la cosecha del trigo, del arroz y de otros frutos y tras las diversas exacciones y múltiples socaliñas, tenemos que añadir el *lento* del quince por ciento de aumento en la contribucion industrial.

Hasta ahora los cuitados y famélicos braceros han podido ganar un pedazo de pan para sustentar á sus malhadados hijos; pero está cercano el aciago dia en que tendrán que abandonar sus lares y pueblo natal, obligados por la mayor indigencia, á buscar en tierras lejanas el alimento propio y de sus familias para no perecer de necesidad.»

En Sevilla continúan paralizadas las obras públicas, y los jornaleros sin trabajo.

Sobre 169 ayuntamientos de la provincia de Huesca pesa la amenaza de pagar una multa, importante 17 pesetas 50 céntimos, si en el término preciso y último de diez dias no satisfacen el segundo semestre del año económico anterior de suscripcion á la *Gaceta Agrícola del ministerio de Fomento*.

Segun telegramas de Málaga recibidos anoche, despues de tres dias de lluvia descargó el sábado un temporal horroroso que se prolongó durante dos horas y produjo una fuerte avenida del rio Guadalmedina, cuyo descenso comenzó á las dos de la madrugada de ayer.

No han ocurrido desgracias personales ni daños de consideracion.

Por efecto del tiempo no se han recibido en aquella capital los correos de Madrid ni de Granada, encontrándose interrumpida la vía férrea entre Pizarra y Golantes, sin que se sepa, porque el telégrafo tampoco funciona, si las averías son de importancia y necesitarán mucho tiempo para su reparacion.

Los correos deben estar detenidos entre Bobadilla y el Chorro. Los empleados del cuerpo de telégrafos han salido á componer la línea.

Ayer llovió en Albacete, Alicante, Avila, Búrgos, Cuenca, Jaen, Lugo, Orense, Oviedo, Salamanca, Segovia, Soria, Toledo, Huelva y Zamora.

El servicio telegráfico de la línea de Andalucía se encuentra esta madrugada interrumpido por efecto del temporal.

El Consejo Supremo de la Guerra ha nombrado la comision que ha de redactar el informe pedido por el ministro del ramo acerca de los sucesos de Cuba, de que se ha hablado estos dias. La comision está compuesta de los señores Gomez Sillero, fiscal togado y de dos consejeros generales.

Por el ministerio de Hacienda se ha acordado que el Estado sea el asegurador de sus propiedades, y que, por lo tanto, los ministerios que tengan edificios inscritos en cualquiera sociedad de seguros, se separen de la inscripcion que por tal concepto tengan contraída.

En la madrugada de anteayer, al salir un cortador llamado Mariano, que habitaba en la calle de Arango, núm. 7, para dirigirse á su cajon en la plazuela de Olavide, fué acometido por un desconocido, el cual le dió una puñalada en el costado izquierdo, y despues de caer el herido, le disparó un tiro; dejándole muerto. El agresor no ha sido habido.

Nuestro apreciable colega *El Solfeo* anuncia que se ha encargado de su defensa ante el tribunal de imprenta de la última denuncia que ha sufrido, el eminente jurisconsulto D. Cristino Martos.

El inspector del ferro-carril del Mediodia ha pasado anteayer una comunicacion al gobernador civil participándole haber impuesto 10.000 rs. de multa á aquella compañía por 10 retrasos injustificados que han sufrido los trenes.

Por el juzgado especial constituido en Madrid para la instruccion de la causa por falsificacion de cupones de la Deuda y estafas, se encarga la captura de los ex-oficiales carlistas D. Blas Dutú y D. José Ramos, que residian en esta capital.

Segun un telegrama de Ragusa fecha 26, todos habitantes mahometanos de la Herzegovina han abandonado las villas conquistadas por los montenegrinos para refugiarse en Mostar.

Es tal y tan miserable el estado de los pueblos de la ribera del Ebro, entre los cuales se cuentan algunos tan importantes como Sástago y Escatron, que han decidido acudir á la diputacion provincial pidiendo

que se abra una investigacion escrupulosa á fin de que sus representantes en las Cortes puedan solicitar del gobierno rebaja ó mora en el pago de los impuestos.

Han sido penados con el máximum de la multa establecida por las leyes, varios alcaldes de la provincia de Valencia, por no habersela presentado á verificar el contrato de encabezamiento de la contribucion industrial en la administracion económica.

A consecuencia del gran temporal que descargó anteayer, fueron arrancados 60 postes telegráficos, quedando incomunicadas las líneas de Cataluña.

En Oviedo se han reunido 531 sacerdotes para aspirar por concurso á los curatos vacantes en la diócesis.

Por el juzgado de Albocacer se recomienda la captura del cabecilla Pascual Cucala (a) Rull de la Mira, contra quien se sigue causa por sustraccion de cierta cantidad al registro de la propiedad de aquel partido.

Se agita nuevamente en la comarca de Tortosa la cuestion de construir un canal que atraviese completamente y riegue todas las provincias valencianas.

El ejecutor de justicia de la audiencia de Valladolid ha cumplido su triste mision en Valencia en la persona del parricida Ruperto Ragnera Mena.

En la madrugada de anteayer, dice *El Tiempo*, por el guardia municipal núm. 128 han sido hallados en la calle del Tinte varios huesos humanos, habiéndose dado conocimiento al juzgado de guardia.

En la ciudad de Nueva-York existen 8.500 establecimientos de bebidas, de las que se consumen anualmente por valor de 60 millones de pesos.

Hasta el 12 de Octubre próximo continuará abierta la matrícula en la escuela de artes y oficios.

En Brihuega continúan hundiéndose las fincas que se sostenian en fuerza de los puntales que se las habian puesto que han sido insuficientes para evitar su ruina.

Hoy tendrá lugar la revista administrativa de los cuerpos de la guarnicion y señores jefes y oficiales en comisanes activas y hoy tambien y los dias 3 y 4, la de los jefes y oficiales en situacion de reemplazo y sus asimilados.

En el dia de ayer, y bajo la presidencia del señor ministro de Fomento; tuvo lugar la apertura del curso académico de 1877-78 de la sociedad *El Fomento de las Artes*.

Se ha encontrado una mujer degollada en las inmediaciones de la plaza de Toros.

La época que atravesamos es fecunda en suicidios.

A los que constantemente refiere la prensa de esta capital y de provincias, tenemos que agregar otro.

Un señor presbítero intentó ayer pasar á mejor vida, propósito que no consiguió realizar en el acto á pesar de haberse inferido varias heridas de consideracion. Trasladado al hospital de sacerdotes, ofrecia anoche escasas probabilidades de vida.

El pago de la mensualidad de Setiembre se abrirá mañana á las clases activas, y de una á las clases pasivas y al clero que cobran sus haberas y asignaciones por la Tesorería Central y las administraciones económicas de las provincias.

En una reunion pública, celebrada en Nottingham el 27 del actual, hizo Gladstone, jefe del partido liberal inglés, un elogio calurosísimo de la actitud adoptada por los demócratas franceses.

«Creo, añadió mister Gladstone, que los franceses están en camino de llevar á buen término una crisis política que en otro tiempo hubiera podido provocar grandes violencias y ocasionar el derramamiento de sangre.

«El imperio sobre sí misma, la moderacion, la firmeza en los propósitos, el respecto á la ley, el apego á un gobierno libre, son cualidades que poco á poco, pero seguramente, van apoderándose de la nacion francesa.

«Que los aplausos de mi auditorio testimonien á ese gran pueblo las simpatías de la nacion inglesa.»

Dicen de Castellon que la Guardia civil de Cinctores ha descubierto un robo de pinos, apareciendo como autores confesos el alcalde, el primer teniente alcalde y dos concejales del ayuntamiento de La Mata.

Parece que tanto el municipio como el cura trataron de mediar en favor de los denunciados, habiendo rechazado la Guardia civil cuantas insinuaciones le hicieron en tal sentido.

Entre el gobernador de Cádiz y el ayuntamiento de Jerez de la Frontera han surgido algunas diferencias que han obligado a dimitir á dicha corporación municipal.

En Tarazona han aparecido pasquines que decían:
«Al primero que pague los consumos se le cortará la cabeza.»

Modelo de circular electoral ofrecido á los conservadores al uso por el prefecto francés de leet-Vilaine. Dice este partidario de lo que llaman en la nación vecina orden moral, dirigiéndose á los agentes del gobierno:

«Algunas autoridades, interpretando erróneamente las circulares ministeriales, muéstranse convencidas de que deben limitarse á observar una neutralidad estricta.

Esta cómoda teoría envuelve un error, un cálculo cobarde ó una traición.

No les está permitida la neutralidad absoluta, y no deben permanecer neutrales entre los candidatos oficiales y sus adversarios.»

Parece que la Junta de tenientes de alcalde de esta capital ha tropezado con nuevas dificultades para verificar el reparto á domicilio de las cédulas personales, y que sus dudas serán objeto de una consulta que se propone elevar al gobierno.

Por el ministerio de la Guerra se ha concedido indulto á varios confinados que fueron sentenciados por auxiliar á los carlistas.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de ayer publicó las siguientes disposiciones.

Martina.—Varios decretos disponiendo que el contralmirante D. Victoriano Suances y Campo cese en los cargos de segundo jefe del apostadero de la Habana y comandante general de su arsenal, y nombrando para reemplazarle al capitán de navío de primera clase D. Luis Bala y Vazquez.

La Gaceta de hoy publica una orden del ministerio de la Gobernación disponiendo se llame la atención de los directores de puertos sobre el espíritu de la orden de 30 de Noviembre de 1872 relativa á las primitivas precedencias de lazaretos sucios que tiende á garantizar la salud pública en armonía con los intereses del comercio.

VARIEDADES.

TEATROS.

Decididamente hay que convenir en que es muy peligroso empeñar una palabra. El que la empeña se compromete á cumplir.

plirla sean cualesquiera los obstáculos con los que tenga que luchar.

Héme aquí con unas cuantas cuartillas sobre la mesa y una obligación sagrada de llenarla.

Yo tengo que hablar de teatros; prometí en mi revista anterior hacerlo, y por grandes que sean los inconvenientes que tenga que vencer, no hay mas remedio que saldar la cuenta con mis lectores.

Si alguno de ellos me pregunta porqué soy víctima de esta perplejidad, le contestaría que la carencia de base me impide levantar el edificio.

Pocos estrenos; repetición de obras ya juzgadas y unas noches parodia vergonzosa de las cuarenta del diluvio han sido los acontecimientos especiales de los teatros objeto de mi revista.

Estaba viviendo, él sabrá por qué, con *Equilibrios de amor, Tovar el violon y Marina*, etc.

Este etcetera quiere decir que las anteriores obras han alternado con otras de repertorio, tan antiguas como muy conocidas respecto de cuya ejecución solo puedo decir que las he visto mejor y peor desempeñadas.

Como las comparaciones son siempre perjudiciales, ya que no odiosas, me reservo emitir mi juicio para cuando llegue á ver el cuadro que forma la compañía del teatro *Estava* en obras completamente nuevas, porque entonces se puede apreciar si sabe vencer las dificultades que aquellas presenten, así como el estudio que de ellas hubiere hecho.

Sin embargo confieso que hasta ahora la dirección escénica me ha parecido muy acertada y que todas las partes se han esmerado para llenar cumplidamente su cometido.

Tampoco el teatro de *El Recreo* ha querido presentarnos en la semana que terminó anteayer otra obra nueva mas que la que lleva por título *Fuerza mayor*, original de D. José Estremera.

Es un juguete cómico escrito discretamente, aunque no iguala, en mi concepto, á otras obras que llevan el nombre de dicho autor.

Convengo en que los tres tipos que desempeñan los Sres. Riquelme, Vico y Ruiz están admirablemente representados: consigno gustoso que la Sta. Diaz á pesar de la insignificancia que tiene su papel de Sofía contribuye, y mucho, al buen éxito de la obra; pero tambien consigno y convengo en que esta no llega á la altura de la representación.

Fuerza mayor es un juguete que, á pesar de la discreción de su diálogo, carece de esa verdad que caracteriza á las obras de su género.

No niego que pueden llevarse al teatro tipos raros, rarísimos; pero siempre concebibles, esto es, dentro de los límites de la verdad. *La mise en scene de fuerza mayor* da á entender que Sofía no es la hija de un cualquiera sin educación, ni posición social; al contrario, indica bien á las claras que su cultura ha sido y es esmerada. Siendo esto cierto no es aplicable que su porvenir vaya á entregarse, así sin mas ni mas, al primero que se presenta tan solo porque sus puños hayan sido suficientemente diestros para hacerse sentir de la casa de D. Leon. Además Sofía puede muy bien revelar á Martin, su novio, el carácter de su padre, único obstáculo para su boda, evitándose de esa manera tener que hacer salir reservadamente para que no le sorprendan hablando con ella, cosa, en mi concepto, menos admirable que hacerse una revelación que la llevaba á realizar su ideal.

Apesar de estos lunares, repito que la obra está magníficamente dialogada. Si el autor se propuso crear tres tipos para que los señores Riquelme, Vico y Ruiz lucieran otra vez sus facultades, bien puede decir que lo ha conseguido: la continua hilaridad del público es la mejor prueba.

¡Ah! se me olvidaba; tambien he visto entre otras obras representadas en este teatro la titulada *Falsos testimonios*, cuya ejecución fué con justicia muy aplaudida.

Dice un antiguo adagio que poco á poco hilaba la vieja el copo y así me sucede á mí que poco á poco veo llegar el fin de mi tarea.

Restame tan solo ocuparme del teatro Martin, que dicho sea de paso, tampoco ha querido esta semana presentarnos obras nuevas, sin duda para llevar á cabo los trabajos preliminares necesarios para exhibir las infinitas que según mis noticias tiene en cartera. Mañana inicia su campaña de estrenos con dos comedias tituladas *Un manicomio* y *Por la propina*, originales de dos conocidos autores y de las que daremos noticia á nuestros lectores oportunamente.

Una novedad ha ofrecido sin embargo este teatro con sus *viernes de moda*. Según he podido aprender parece que en ellos se propone el Sr. Gamir Aparicio darnos á conocer un teatro que insensiblemente se ha dejado ir cayendo en desuso, apesar de la cosecha de lauros que en el recogieron autores y actores.

La fuerza de la conciencia, drama arreglado en cuatro actos para nuestra escena fué la obra representada el primer viernes de moda. Lánguida la ejecución en los dos primeros actos, fué tomando vida y animación en la segunda mitad del tercero y especialmente en el cuarto en el que el Sr. Aparicio rayó á grande altura, demostrando que posee condiciones de actor dramático.

No obstante debo advertirle que procura evitar el quejido que usa propio y adecuado para cuando el actor representa una escena que termina con su muerte; así como tambien que corrija el detalle final del tercer acto, cuando se halla sobre la plataforma que ocupa el jurado, porque desmerece el cuadro poniéndose de espaldas ante el presidente del tribunal que va á oír una revelación de culpabilidad que no puede menos de sorprenderle, y de lo que el espectador no se da cuenta.

Los actores que en *la fuerza de la conciencia* tomaron parte contribuyeron cada uno en relación directa de sus fuerzas al mejor resultado de la obra; si bien es cierto que yo diría á la actriz que desempeñó el papel de esposa del protagonista, que cuidase mas de la manera de modular las frases que encierran en sí solas una situación dramática, no olvidándose tampoco de que los brazos no deben moverse automáticamente y sí solo para dar mas vida á la dicción.

Vale, y hasta otra.
Madrid 30 de Setiembre de 1877.

ASCANDONI.

GACETILLA.

El jueves de la presente semana se

inaugurará la temporada en el teatro Real, con la ópera de Donizetti, en cuatro actos, *La Favorita*, en cuyo desempeño tomarán parte la señorita Sanz y los señores Gayarre, Boccolini y Ordinas.

Dice el «Siglo Médico» «Los frios que se han sostenido durante la semana, así como el estado higrométrico del aire, se han hecho sentir de un modo muy notable sobre los padecimientos existentes, y han dado carácter á los que nuevamente se han presentado, que han sido principalmente las laringitis, las laringo-bronquitis, las bronquitis de los gruesos tubos, las pleurodinias, pleuresias y algunas neumonias catarrales. Las fiebres remitentes, con localizaciones en los tejidos mucosos y fibrosos han sido muy frecuentes, pero poco graves; los reumatismos agudos y las exacerbaciones de los crónicos tambien se han presentado con intensidad.

En los afectos crónicos de pecho ha habido algunas defunciones, por las complicaciones bronquiales y por la exacerbación de los fenómenos febriles.»

Boleta de alojamiento, durante el famoso cerco de Oporto, del célebre A. Herculano que, según *El Comercio Portugues*, se conserva todavia en poder del hijo del afortunado patron.

«Calle del Largo de la Fábrica, núm. 12 y 13.

El Sr. Narciso José de Oliveira alojará al Sr. Alejandro Herculano de Carvalho y Araujo, segundo bibliotecario de la real Biblioteca de esta ciudad, que continúa desde el 13 de Mayo, al cual administrará agua, leña, sal, luz y carne. Porto 2 de Octubre de 1833. Mello, coronel de 2.ª L.ª

La casa que alude esta boleta, es hoy la núm. 113 del Largo de Correio.

BANCO HISPANO-COLONIAL.

El Consejo de administración del Banco Hispano-Colonial, ha resuelto que desde 1.º de Noviembre se satisfaga, á los señores accionistas, el cuarto dividendo de intereses, correspondiente al trimestre que vence en dicha fecha. El pago se efectuará presentando las acciones, acompañadas de una factura impresa que se facilitará en la secretaría del Banco, Dormitorio de San Francisco, núm. 25, principal, en Barcelona; en las oficinas del Banco de Castilla en Madrid, y en las de la junta delegada en la Habana.

Se señala para el pago los días 1.º al 10, de once de la mañana á tres de la tarde. Trascurrido este plazo se destinarán á este servicio los lunes de cada semana á las horas expresadas.

Madrid 27 de Setiembre 1877.—Banco Hispano-Colonial.—El Vice-gerente, P. ALBU ARANDES.

El Consejo de administración del Banco Hispano-Colonial, ha acordado que los señores accionistas satisfagan en las cajas de la sociedad el quinto dividendo pasivo, desde el día 27 de Octubre al 1.º de Noviembre próximo, en cuya fecha vence el quinto plazo del empréstito contratado con el gobierno de S. M. para las atenciones del Tesoro de la isla de Cuba. Según lo dispuesto en el art. 5.º de los Estatutos, las acciones domiciliadas en Madrid y Barcelona disfrutan de un 5 por 100 de bonificación por la diferencia relativa

de moneda, por lo que los señores accionistas de Madrid y Barcelona satisfarán *cuatrocientos sesenta y cinco pesetas por cada acción* para completar el total de su importe.

El pago lo efectuarán los señores accionistas domiciliados en Barcelona en la caja de la sociedad, Dormitorio de San Francisco, núm. 25, principal, y los de Madrid en el Banco de Castilla, presentando las acciones.

Se recuerda á los señores accionistas la prescripción del art. 11 de los Estatutos sobre demora en el pago de los dividendos pasivos.

Lo que de acuerdo del Consejo se hace público para conocimiento de los señores accionistas.

Barcelona 27 de Setiembre de 1877.

El vice-gerente,
P. ALBU ARANDES.

Acabamos de recibir un oficio de la Fiscalía de imprenta, en el cual se nos comunica que ha sido denunciado el número de *El Parlamento* correspondiente al día de ayer. Sentimos el percance y deseamos á nuestro colega sea absuelto por el tribunal.

BOLETA DE INTERESES.

Comisión del día 29 de Setiembre de 1877.

FONDOS PUBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español á 12/40.

Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 5 por 100 interés anual, á 70/70.

Obligaciones generales por ferro-carriles de 2.000 rs. de 1.º de Julio de 1874, á 00/00 de 1876 á 22-85.

Idem. id. nuevas de 1877, 00-00.

Acciones del Banco de España, á 197/09.

CAMBIOS.

Londres, á 90 días fecha, 47/90.

París, á 3 días vista, 4/99.

TEATRO ESPAÑOL.

TEATRO ESPAÑOL.—A las ocho y media.—*El alcalde de Zalamea*.—Baile.—*La boda del tío Carcoma*.

Para mañana.—*El pañuelo blanco*.—En perpetua agonia.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—*La Marsellesa*.

PRINCIPE ALFONSO. (Compañía Arderius).—A las ocho y media.—*Los sobrinos del capitán Grant*.

Para mañana la misma función.

APOLO.—A las ocho y media.—*Un pleito*.

—El doble trapecio, por los Sres. Torres y Las Heras.—*Los tres diablos*, intermedio cómico por los célebres Wises.—Baile.—*Jacinto*.

Para mañana la misma función, excepto Jacinto, poniéndose en su lugar *El hombre es débil*.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—*Socorros mutuos*.—*Alza y baja*.—*La novia del general*.—*Receta contra la bilis*.

NOVEDADES.—A las ocho y media.—*De asistente á capitán*.—*Quiera Vd. á mi mujer*.—Mr. Cascabel.

RECORO.—A las ocho.—*No siempre lo bueno es bueno*.—*La sibilina del cura*.—*Fuerza mayor*.—*Receta contra las suegras*.

CIRCO DE PRICE.—A las ocho y media.

A beneficio de los clowns Pierantoni, Roman, Bellezza, Alfred, Artur y Pilader.

Grande y variada función en la que tomarán parte los principales artistas de la compañía, ejecutando los mas aplaudidos ejercicios equestres, gimnásticos, acrobáticos y lindas diversiones cómicas por los populares clowns.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL

Corradora baja de San Pablo, 43, pral.

Segun habia previsto Malicorne, el hombre de las medidas exactas, el oficial de carpintero terminó sus operaciones en veinticuatro horas, recibió veinticuatro luises y se marchó lleno de júbilo. Era tanto como lo que solia ganar en seis meses.

Nadie concibió la menor sospecha de lo que habia pasado debajo del cuarto de la señorita de la Valliere.

Pero en la noche del segundo dia, en el momento en que esta se retiraba de la tertulia de la princesa, y entraba en su cuarto, oyó un ligero ruido.

Detúvose sobresaltada, y se puso á mirar de donde salia. El ruido volvió á hacerse oír.

—¿Quién está ahí? preguntó con un ligero acento de espanto.

—Yo, respondió la voz tan conocida del rey.

¡Vos, vos! exclamó la jóven, que se creyó por un momento bajo el imperio de un sueño. ¿Pero en dónde estais, señor?

—Aquí, respondió el rey apartando una de las hojas del biombo, y apareciendo como una sombra en el fondo del cuarto.

La Valliere exhaló un grito, y se dejó caer toda trémula sobre un sillón.

El rey se adelantó respetuosamente hácia la jóven.

Aquella escalera, destinada á recibir un peso tan ilustre, fué fijada á la pared con dos escarpías solamente.

En cuanto á su base, quedó sujeta sobre el suelo mismo del cuarto del conde, con dos tornillos, de modo que el rey y todo su consejo habria podido subir y bajar aquella eslera sin temor alguno.

Los martillazos que se daban caian sobre una almohadilla de estopas, y limas que se empleaban tenian el mango envuelto en lana y la hoja mojada en aceite.

Por otra parte, el trabajo que exigia mas ruido habia sido hecho durante la noche y la madrugada, esto es durante la ausencia de la Valliere, y de la princesa.

Cuando á eso de las dos regresó la córte al Palacio Real, la Valliere entró en su cuarto. Todo estaba en su sitio, y no habia la menor partícula de serrin, ni la mas pequeña biruta que pudiera revelar la violación de domicilio.

Unicamente Saint-Aignan, que habia querido auxiliar la operacion, tenia destrozados sus dedos y la camisa, y habia sudado grandemente por servir á su rey.

La palma de la mano especialmente la tenia cubierta de ampollas, y esas ampollas habian proveido de tener la escalera á Malicorne.

Además habia ido llevando uno á uno los cinco trozos de que se componia la escalera, formado cada cual de dos escalones.

En fin, preciso es decirlo, si el rey le hubiese visto trabajar con tanto afán en aquella operacion, la hubiera jurado un reconocimiento eterno.

—Decidme, replicó al fin; y al veros la Valliere lastimada, ¿no os ha brindado al menos con su compañía?

—Todavía no sabe mi accidente; pero aun cuando lo supiera, es bien seguro que no le pediria nada que le pudiera incomodar en sus proyectos. Creo que quiere realizar esta noche por sí sola la misma diversion que el difunto rey, cuando decia á Mr. de Saint-Mars: «Aburrámonos bien, Mr. de Saint-Mars; aburrámonos bien.»

La princesa llegó á convencerse de que aquel ardiente deseo de soledad, encubria algun misterio amoroso, y ese misterio no podia ser otro que el regreso nocturno de Luis. Indudablemente la Valliere debia estar avisada ya de ese regreso, y de ahí nacia su alegría por quedarse en el Palacio Real.

Aquello debia ser un plan acordado de antemano.

—No me dejaré engañar, dijo la princesa.

Y tomó una resolución definitiva.

—Señorita de Montalais, dijo, id á avisar á vuestra amiga la señorita de la Valliere, que siento mucho turbar sus proyectos de soledad, pero que en vez de aburrirse sola en su cuarto como deseaba, quiero que venga á aburrirse con nosotros en Saint-Germain.

—¡Pobre la Valliere! exclamó Montalais con aire compungido; pero gozosa interiormente. ¿No habria medio, señora, de que V. A.?

—Silencio, dijo la princesa, así lo quiero. Prefiero la compañía de la señorita La Baume Leblanc á la de todas las demás. Id á decirle que venga, y no descuideis vuestra pierna.

VIZCONDE DE BRAGELONNE

ANUNCIOS.

HISTORIAS, POR DON EUGENIO GARCIA RUIZ. EX-MINISTRO DE LA GOBERNACION.

Esta obra, hasta no más interesante, comprende todos los sucesos ocurridos en España desde la muerte de Carlos III (1788) hasta la restauración de D. Alfonso (1875), enlazados con los que tuvieron lugar en el mundo. El lector encontrará en ella todas las modernas revoluciones de España con la gloriosísima guerra de la Independencia, que igual no la tuvo jamás pueblo alguno, y la tremenda lucha civil de los siete años. Constará la obra de 2 tomos en 4.º, de 650 á 700 páginas. Cada tomo se dividirá para su más fácil adquisición en tres cuadernos de 216 páginas al menos. Se está concluyendo el cuaderno 3.º último del tomo I que concluye en el año 33 con la muerte de Fernando VII. Está abierta suscripción en las principales librerías de España y en la administración de El Pueblo, Corredora Baja, 43, al precio de 24 rs. tomo; pero no haciéndose la suscripción antes de la publicación del I.º, costará desde el día que este se ponga á la venta 30 rs. Suscribiéndose por cuadernos costará cada uno 9 rs. ó sean 27 el tomo. Se admite también la suscripción por los 2 tomos, en cuyo caso solamente pagará el suscriptor 40 rs. A la conclusión de la obra se publicarán los nombres de todos los suscritores, menos los de las corporaciones que tomen parte en la suscripción.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES
DE
OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA
PARA MANILA.
El 30 de Setiembre saldrá de Cádiz, y el 5 de Octubre de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español
VICTORIA.
Informes: D. M. A. Amasátegui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona.—Madrid: Huertas 9, bajo, derecha.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY

COMPANIA
NAVIGACION



FOR VAPOR
PACIFICO

VAPORES CORREOS INGLESES.
para Pernambuco, Bahía, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires; Valparaiso, Arica, Islay, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico; con escalas en Santander, Coruña, Carril, Vigo y Lisboa. Admiten carga á flete y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase á los precios siguientes:

PRECIO DE LOS PASAJEROS.	A RIO-JANEIRO.			MONTVIDEO Y BUENOS-AIRES.			VALPARAISO, ARICA, ISLAY ó CALLAO.		
	1.ª	2.ª	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª
DE MADRID (via Lisboa)...	Rs. 2675	Rs. 2060	Rs. 1058	Rs. 2441	Rs. 2050	Rs. 1045	Rs. 6595	Rs. 4168	Rs. 2381
Santander, Coruña y Vigo.....	2940	1950	1175	2430	1950	1175	7845	4900	2940
Lisboa.....	2770	1950	1175	2430	1950	1175	6790	4300	2800

NOTA. En los pasajes tomados en Madrid está comprendido el billete del ferrocarril hasta Lisboa.—Los buques de esta compañía, todos de gran porte y velocidad, sencillos y sencillos con arreglo á los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades á los señores pasajeros, á quienes se da el más esmerado trato.—Los que teniendo tomado billete quieren disfrutar de la mar, pueden hacerlo avisando á la Agencia.—Las expediciones de Madrid, via Lisboa, saldrán los sábados; pero los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase podrán, si gustan, anticipar su viaje después de tomados los billetes.—Para más informes, tomar pasaje y tasar carga, diríjase al agente general de la Compañía, D. L. RAMIREZ, calle de Alcalá, núm. 12, MADRID.

VEJIGATORIO Y PAPEL DE ALBESPEYRES
Recomendado desde hace 50 años por las Catedráticas Médicas.
Vejigatorio de Albespeyres.—Resultado positivo y eficaz.—Indispensable á los médicos que ejercen su profesión en el campo y pueblos pequeños.
Papel de Albespeyres.—Preparación sumamente cómoda para conservar los vejigatorios sin olor ni olor. No hay nada más hábil.—Paris, 78, Faubourg-Saint-Denis, y en todas las boticas, en donde se encuentran las CAPSULAS DE RASIN.

Desengado, #10.
LA SOLEDAD.
DESPACHO, DIA Y NOCHE.
Gran depósito y obrador de urnas-ataudes y de toda clase de efectos fúnebres. Se practican todas las diligencias necesarias después de un fallecimiento.—Embalsamamientos y traslados de un cementerio á otro, á provincias ó al extranjero, en coches fúnebres propios y decorosos para cadáveres.—Esta antigua casa no tiene sucursales ni admite corredores.

PILDORAS DEHAUT
Son el mejor y mas agradable de los purgantes

CHOCOLATES DE MADRID
COMPANIA COLONIAL
FABRICA MODELO FUNDADA EN 1854
ONCE MEDALLAS DE PREMIO
CAFES Y TES SUPERIORES.
Deposito general, Mayor, 18 y 20.

CAFES Y TES SUPERIORES

(DE LA)
COMPANIA COLONIAL

Antigua es la nombradía de estos cafés y té, habiendo sido esta Compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que harían falta en esta capital. Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gasto, por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de cafés en verso que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del esmerado esmero con que se ejecutan así como de la invariabilidad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor. A los que nos hayan probado los té y cafés de la Compañía colonial se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por el resultado verán el merecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los mismos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas eficazmente de lo que habiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios. Son cinco las clases de cafés que se encuentran siempre recibidos á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetes de cinco y ocho onzas, forrados de estaño para su mejor conservación. Los precios son 6, 8, 9, 10 y 15 reales libra. Los té negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 20 reales hasta 72. **DEPOSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 Y 20; SUCURSALES, MONTEBAY, 8.** Nota. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de cajas, esteras y teteras para conservar ó preparar el té y el café.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA
De Cádiz los días 10 y 30 para Puerto-Rico y Habana.
De Santander el día 20 para id., tocando en Coruña.
De Coruña el día 21 para Puerto-Rico y Habana.
De Habana los días 5 y 25 para Cádiz.
De idem el día 15 para Coruña y Santander.
Mas informes de los agentes en
En Cádiz A. Lopez y Comp.; Barcelona, D. Ripol y Comp.; Santander, Angel B. Perez y Comp.; Coruña, E. de Guardia, Dart y Comp.; Alicante, Faes hermanos y Comp.; Madrid, Julian Moreno, Alcalá, 28.

CAFES MOLIDOS Y EMPAQUETADOS,
PREPARADOS POR LA CASA DE MATIAS LOPEZ.
Palma alta, 3; depósito central, Puerta del Sol, 13.—MADRID.
La torrefacción del café es la base mas importante de este delicioso licor, muy bien llamado *alarga vida del hombre*. La operación de tostar el café resuelve ó hace que desarrolle mas ó menos aroma, mas ó menos materia grasa ó alimenticia, es el principio determinante para que el café sea sano para todos los consumidores ó algo perjudicial para muchos, es la grande operación que reclama mas inteligencia y cuidados en el industrial. No advertís cuando en las calles, en los patios y en otros puntos veis tostar el café el aroma que despiden? No percibe vuestro olfato á cien metros de distancia el agradable aroma que contiene el café? No conocéis que las partes esenciales del café embalsaman la atmósfera? Pues bien, esto es lo mismo que extraer á la leche la manteca, al pan el gluten. ¿Qué han adelantado estos comerciantes industriales? ¿Qué partido han sacado de la enseñanza del siglo? En esta parte ninguno, absolutamente ninguno. La casa de MATIAS LOPEZ ha estudiado detenidamente todo lo que requiere en este sentido; ha practicado infinitos ensayos, costosos, sí, pero con fruto, consiguiendo concentrar estos aromas, estas virtudes esenciales, por el modo especial de tostarlo, hasta tal punto que á seis metros de distancia del sitio donde se efectúa no se percibe, ni aun ligeramente, que tal operación se está practicando. ¿Dónde, pues, se encierra el aroma de los cafés de Lopez que los demás expendedores regalán al aire? El Sr. Lopez ha conseguido concentrar en el grano de café todo el aroma que les suyo. El público consumidor tocará las ventajas del procedimiento de MATIAS LOPEZ, á cuyo efecto ha publicado un pequeño trabajo sobre el café y regala un ejemplar á los que lleven valor de 20 rs. de este producto.

PRECIOS.
Moka legitimo. 16 rs. libra.
Puerto-Rico y Moka mezclados. 10
Puerto-Rico y otras clases. 8
Se vende en los principales establecimientos, tanto de Madrid, como en provincias.

Montalais no se hizo repetir la órden dos veces. Volvió á su cuarto, escribió su respuesta á Malicorne, y la deslizó debajo de la alfombra. Irá decia esa respuesta. Una espartana no habria escrito con mayor lacónismo. —De este modo, pensaba la princesa, por el camino no la pierdo de vista; durante la noche dormiré á mi lado, y bien astuto ha de ser S. M. si logra cambiar le menor palabra con la señorita de la Valliere. —La Valliere recibió la órden de marchar con la misma dulzura indiferente con que habia recibido la de quedarse. Muy viva fué no obstante su alegría interior, y miró aquel cambio de resolución de la princesa como un consuelo que le enviaba la Providencia. Su penetración, muy inferior á la de la princesa, le hacia atribuirlo todo á la casualidad. Mientras que todo el mundo, á escepcion de los que estaban en desgracia, enfermos ó con torceduras de pié, se dirigía á Saint-Germain, hacía Malicorne subir á su oficial de carpintero á un carruaje de Mr. de Saint-Aignan, y le conducía al cuarto que estaba bajo el de la señorita de la Valliere. Como se habian tomado del taller de los ingenieros de la casa del rey, las mejores herramientas, y entre otras una de esas sierras finisimas que cortan en el agua los maderos de encina duros como hierro, la obra adelantó rápidamente y muy luego cayó un trozo cuadrado del techo en brazos de Saint-Aignan, de Malicorne, del oficial de carpintero y de un criado de confianza, personaje venido al mundo para verlo y oirlo todo, y no repetir nada. En virtud de un nuevo plan indicado por Malicorne, se practicó la abertura en uno de los ángulos. La razon era la siguiente: Como en el cuarto de la Valliere no habia gabinete de tocador, habia pedido aquella un gran biombo, destinado á hacer las veces de tabique. Aquella misma mañana le habian concedido el biombo, el cual era mas que suficiente para ocultar la abertura. Además, debia disimularse esta por todos los medios que suministra el arte de ebanistería. Practicada la abertura, se deslizó el artesano entre las vigas, y se halló en el cuarto de la Valliere. Luego que estuvo allí, aserró el suelo en forma de un cuadrilátero, y con las tablas mismas de él arregló una trampa que se adaptaba tan perfectamente á la abertura que el ojo mas experimentado no podia ver allí otra cosa que los intestinos naturales de la soldadura del suelo. Malicorne todo lo habia previsto, y así fué que á aquella tabla se acomodaron un boton y dos bisagras, comprados de antemano. Tambien habia comprado el industrioso Malicorne en dos mil libras una de esas escaleritas de caracol, que principiaban ya á ponerse en los entresuelos. Era mas alta de lo necesario, pero el carpintero le quitó unos cuantos escalones, y la dejó de medida exacta.

terero y de un criado de confianza, personaje venido al mundo para verlo y oirlo todo, y no repetir nada. En virtud de un nuevo plan indicado por Malicorne, se practicó la abertura en uno de los ángulos. La razon era la siguiente: Como en el cuarto de la Valliere no habia gabinete de tocador, habia pedido aquella un gran biombo, destinado á hacer las veces de tabique. Aquella misma mañana le habian concedido el biombo, el cual era mas que suficiente para ocultar la abertura. Además, debia disimularse esta por todos los medios que suministra el arte de ebanistería. Practicada la abertura, se deslizó el artesano entre las vigas, y se halló en el cuarto de la Valliere. Luego que estuvo allí, aserró el suelo en forma de un cuadrilátero, y con las tablas mismas de él arregló una trampa que se adaptaba tan perfectamente á la abertura que el ojo mas experimentado no podia ver allí otra cosa que los intestinos naturales de la soldadura del suelo. Malicorne todo lo habia previsto, y así fué que á aquella tabla se acomodaron un boton y dos bisagras, comprados de antemano. Tambien habia comprado el industrioso Malicorne en dos mil libras una de esas escaleritas de caracol, que principiaban ya á ponerse en los entresuelos. Era mas alta de lo necesario, pero el carpintero le quitó unos cuantos escalones, y la dejó de medida exacta.

XLVI.
LA APARICION.
La Valliere se recobró prontamente de su sorpresa, pues el rey á fuerza de mostrarse respetuoso le inspiraba con su presencia mas confianza de la que su aparición le habia hecho perder. Pero viendo que lo que especialmente alarmaba á la Valliere era el modo como habia penetrado en su cuarto, le esplicó el sistema de la escalera oculta por el biombo, procurando convencerla sobre todo de que su aparición no tenia nada de sobrenatural. —¡Oh, señor! le dijo la Valliere meneando su rubia cabeza con una encantadora sonrisa: ya esteis presente ó ausente, vuestra imagen no se aparta jamás de mi imaginación. —¿Lo cual quiere decir, Luisa? —Lo que sabeis muy bien, señor, que no hay momento en la pobre muchacha, cuyo secreto sorprendisteis en Fontaniebleau, y á quien arrancásteis del pié de la cruz, no piense en vos.